
Вместе – 
всегда и вперёд

Делегация Алтайского края провела переговоры с ру-
ководством Минского тракторного завода на выставке 
«Белагро-2023».

Стороны обсудили перспективы открытия дилерского 
центра Минского тракторного завода в Алтайском крае. 
Также речь шла о сотрудничестве по подготовке квалифи-
цированных кадров для аграрного сектора.

Участники обсуждения сошлись во мнении, что параллель-
но необходимо вести подготовку молодых кадров, которые 
будут работать на технике нового поколения. 

Алтайский край разработает концепцию специализи-
рованного учебного класса на базе Алтайского аграрного 
университета. Генеральный директор Минского тракторного 
завода Виталий Вовк подтвердил готовность поучаствовать в 
его создании для обучения работе на современной технике, 
которую выпускает МТЗ.

«Алтайский край – это всегда была житница, твердые 
сорта пшеницы, и промышленный край. Это мой один из 
любимых регионов. Поэтому мы хотим быть вместе всегда и 
двигаться вперед. Есть такое выражение: «Нельзя сидеть на 
правильном пути – мы должны бежать», – отметил директор 
Минского тракторного завода Виталий Вовк.

Дмитрий СЕРДОВ

Осталось дело 
за гречкой

По оперативным данным на 6 июня, яровой сев в Ал-
тайском крае выполнен на 4,472 млн гектаров. Это 92% 
запланированных площадей, уточняют в Минсельхозе 
региона.

Основная культура, которую осталось досадить хозяй-
ствам, – гречиха.

Традиционно ее оптимальные сроки сева – до середины 
июня. К сегодняшнему дню она занимает уже 456 тыс. гек-
таров. В ближайшие дни аграриям предстоит ее посеять 
еще на 200 тыс. гектаров.

Параллельно с этим аграрии начинают мероприятия по 
уходу за посевами.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 467-го дня специальной военной 

операции России.
По данным Минобороны РФ, украинские войска за 3 дня 

боевых действий потеряли до 3715 военнослужащих, а также 
52 танка, 48 орудий, 7 самолетов и вертолетов.

В районе Артёмовска успешно отражены четыре попытки 
наступления войск Украины, обхода российской обороны 
не допущено.

ВС РФ сорвали попытки наступления войск Украины: 
4 июня противник предпринял попытку наступления на 
пяти направлениях, не добился успеха ни на одном из них; 
5 июня были попытки наступления на семи направлениях, 
противник был остановлен.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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История в деталях
Завтра, 9 июня, отмеча-
ется Международный день 
архивов.

Дату установили в 2008 году, 
когда Международному совету архивов, учре-
жденному по решению ЮНЕСКО, исполнилось 
60 лет. Профессиональный праздник отмечают 
работники отрасли, занимающиеся сохране-
нием документального наследия. Памятная 
дата установлена для привлечения внимания 
к достижениям и проблемам архивного дела.

Алтайский край является лидером по объе-
мам архивного фонда Сибири. Госархиву реги-
она около 260 лет – за это время сотрудникам 
удалось собрать 5,2 млн различных документов. 
В сфере трудятся около 300 человек, архивами 
занято 88 зданий.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Всего в 2023 году в питомниках посев семян 
сосны и ели выполнен на площади 14 гектаров 
при плане 10 гектаров: на территории Сростин-
ского – 2 гектара, Покровского – 4,2 гектара, 
Кузнецовского – 2 гектара, Рублёвского – 1,5 
гектара, Бобровского – 1 гектар и Петровского – 
2 гектара.
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Ветер юго-западный, 6-11 м/с, порывы до 
15-20 м/с. Преимущественно без осадков, 

местами кратковременные дожди, грозы.

+35о +40о +36о +38о

Ветер юго-западный, 6-11 м/с, 
порывы до 20 м/с. Местами крат-
ковременные дожди, грозы, при 
грозах сильный ливневый дождь, 
возможен град.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 6-11 м/с, по-
рывы до 18 м/с, местами шквалы 
до 24 м/с. Местами кратковремен-
ные дожди, грозы.

9 июня

10 июня

Шторм-прогноз, неблагоприятные погодные условия.

день +17о +22о

+33о +38о

ночь
+

день +12о +17о
ночь

+24о +29о

+

  АГРОПРОМ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае
сегодняНа ниве большого молока

Посевы просят воды
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Неделю в Алтайском крае фиксируется аномально 
высокая температура воздуха. Жара изматывает не 
только людей, животных, но и растения. Мы расспроси-
ли  руководителей хозяйств, чтобы понять, насколько 
критичная складывается обстановка на полях.   

– Ситуация пока сложная, – го-
ворит фермер из Ребрихинского 
района Юрий Бакушкин. – Мы 
видим, что пшеница, чечевица 
не развиваются, как взошли, так 
и остановились в росте. У зерно-
вых сейчас должна идти стадия 
кущения, но ее нет. В то же время 
пока терпят технические культуры 
– сахарная свекла и подсолнечник. 
У них в семени достаточно запасов 
энергии, чтобы расти какое-то вре-
мя, а рапсу  нужен дождь. Гречиху 
мы посеяли чуть раньше, она уже 

взошла, и, слава богу, ей на всходы 
хватило влаги. 

Он считает, что паниковать пока 
рано, растения еще 7–10 дней могут 
продержаться без дождя. Чтобы под-
держать пшеницу, снять у нее стресс, 
в хозяйстве ведут листовые подкор-
мки жидкими удобрениями, а рапс 
обрабатывают инсектицидами. 

– Рапс такая сладкая культура, 
что ее любят насекомые. И в жару 
на нее напала блоха, поэтому зани-
маемся уничтожением вредителей, 
– говорит Бакушкин. 

В менее засушливом Заринском 
районе тоже не драматизируют си-
туацию.  Директор ООО «Правый 
берег» Евгений Горбатенко не видит 
признаков деградации растений. 

– Пока все нормально. Тем бо-
лее в прогнозе погоды дождь на-
рисован, – говорит с надеждой 
руководитель хозяйства. В «Пра-
вом береге» тоже ведут по ночам 
жидкую подкормку пшеницы и 
рапса. Вредителей пока на «слад-
кой» культуре не замечено. 

Сев на сельхозпредприятии завер-
шили на прошлой неделе. Заделы-
вали зерна пшеницы и гречихи уже 
в сухую почву в надежде на то, что 
пойдут дожди, но чуда не случилось. 

А новичихинских крестьян 
дожди по жизни не балуют, поэ-

тому большинство из них  давно 
перешло на нулевую технологию, 
которая позволяет максимально 
сохранять влагу и плодородие 
почвы. 

– Мы землю не пашем и не куль-
тивируем, то есть фон не черним, 
поэтому все растения терпят жару, 
ждут дождя, а мы ведем уход за 
ними согласно технологии, – объ-
ясняет директор ООО «Рассия»  
Сергей Букреев, – проводим гер-
бицидную обработку от сорняков и 
минеральные подкормки жидкими 
удобрениями на ячмене, горохе. 

Руководитель «Рассии» отметил 
негативное влияние сорокаградус-
ной жары на рост растений: 

– Катастрофы пока нет, – счи-
тает Букреев. – В прошлом году не 

было такой жары, однако дожди 
пошли только 28 июня, но мы про-
держались, получив отличный 
урожай: 34 центнера с гектара 
пшеницы и 28 центнеров подсо-
лнечника.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)
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Предприятие «ЭкоНива Алтай» 
в Тальменском районе заверши-
ло весенние полевые работы и 
начало монтаж металлокон-
струкций третьего коровника. 
На днях хозяйство посетил де-
путат Государственной думы 
Иван Лоор. 

Масштабный проект, в основе которого 
строительство современного животно-
водческого комплекса на 6000 коров, по-
лучил свое начало еще в 2018 году, когда 
губернатором Алтайского края Виктором 
Томенко и главой Тальменского района 
Сергеем Самсоненко было подписано трех-
стороннее инвестиционное соглашение 
с президентом ГК «ЭкоНива» Штефаном 
Дюром. 

Для этого выделили земли сельхозна-
значения общей площадью 17 784 га, пло-
щадь пашни – 17,5 тыс. га. В текущем году 
«ЭкоНива» высеяла зерновые и зернобобо-
вые культуры на 5941 га, технические – на 
757 га. Кормовые культуры заняли 5865 га 
– больше по сравнению с прошлым годом 
практически втрое. По итогам работы в 
прошлом сезоне производство зерна в 
бункерном весе составило 23 227 тонн 
при урожайности 28,9 ц/га. Заготовлено 
28 896 тонн зеленой массы кукурузы, 9620 
тонн сенажа.

Как рассказал Ивану Лоору дирек-
тор хозяйства Сергей Кудрявцев, весь 
животноводческий комплекс займет 
площадь 189 га. Его первоначальная 
стоимость – 3179,5 млн рублей. Это по 
плану – строительство шести  коровников 
размером 31 х 334 метра каждый, общая 

вместимость – 6076 скотомест, одного 
коровника с доильно-молочным блоком 
с установками «Карусель» по 72 головы. 
Кроме производственных помещений 
предусмотрено строительство водона-
порного узла, склада для комбикормов, 
силосной площадки, трансформаторной 
подстанции, объектов ветеринарного 
назначения.

Построен и запущен в эксплуатацию 
первый коровник, здесь он значится под 
№ 5, в нем уже содержится 1194 нетелей, от 
которых в августе получат первых телят. 
Смонтирован и коровник № 4 с доиль-
но-молочным блоком, ведется установка 
доильной «Карусели», плюс начат монтаж 
третьего коровника.

(Окончание на 2 стр.)

Иван Лоор, Сергей Кудрявцев и специалисты районной  администрации осматривают 
новый коровник.
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По мнению депутата Го-
сударственной думы Ивана 
Лоора, активное строитель-
ство комплекса – хороший 
знак для развития молочно-
го скотоводства всего края: 
«С удовлетворением вижу, 
что сейчас темпы работ на 
объектах очень активные. 
При выходе на проектную 
мощность производство 
молока составит 55,8 тыс. 
тонн, выручка от реали-
зации – более 1,7 млрд ру-
блей. И что немаловажно, 
на тальменской земле бу-
дет работать современная 
экоферма, где будет занято 
свыше 150 человек с прилич-
ными условиями и оплатой 
труда. Уже сейчас, как мне 
ответили, среднемесячная 
зарплата на предприятии 
составляет более 50 тысяч 
рублей в месяц. Пока заня-
то 97 человек. Плюс – мы 
прекрасно знаем, что в тех 
районах, где работают креп-
кие сельскохозяйственные 
предприятия, благополучно 
живет и населенный пункт, 
которому оно помогает», – 
рассказал «Алтайской прав-
де» парламентарий.

Действительно, как сооб-
щил краевой газете председа-
тель комитета по АПК  Таль-
менского района Валентин 
Тертищев,  «ЭкоНива Алтай» 
принимает активное участие 
в софинансировании меро-
приятий социального раз-
вития сельских территорий. 
Так, предприятие выделило 
более миллиона рублей на 
строительство многофунк-
циональной спортивной пло-
щадки в селе Новотроицк, а 
также внесло вклад в строи-

тельство детской площадки 
в Курочкино.

 Кроме того, с момента 
начала работы «ЭкоНивы» 
бюджет района получил 12 

миллионов рублей в виде 
налоговых поступлений.

Оксана ШИЛЬРЕФ, 
Елена МЕНЯЧИХИНА 

(фото)

Возврату не подлежат
30 мая Госдума РФ приняла зако-
нопроект, позволяющий вместо 
уничтожения передавать конфи-
скованные товары легкой промыш-
ленности Минобороны и МЧС .

Речь идет о случаях, установленных за-
конами или кабмином.

В настоящее время товары, изъятые 
в рамках уголовных или администра-
тивных дел, подлежат уничтожению. 

В то же время Федеральная таможенная 
служба имеет право передавать конфи-
скованные санитарно-гигиенические, 
медицинские изделия, скоропортящиеся 
продукты, детское и лечебное питание, 
а также одежду, обувь и другие предметы 
первой необходимости медицинским, об-
разовательным организациям, органам  
соцзащиты.

На очереди обсуждение законопроекта 
в Сенате.

Антон ПЕТРОВ

  АГРОПРОМ .   ЗАКОНОПРОЕКТ .

  НОВОСТИ  .
Погода  

в режиме онлайн
Минсельхоз Алтайского края запустил на своем сайте но-

вый раздел, где предоставляется информация об основных 
агрометеоданных в реальном времени.

Тут можно узнать об осадках за минувшие сутки и неделю, 
показателях температуры, относительной влажности воздуха 
и другом.

В региональном ведомстве напомнили, что проект по установке 
агрометеостаций в хозяйствах региона реализуется с прошлого 
года. 80% их стоимости компенсируется за счет краевого бюджета. 
В 2022 году было просубсидировано 64 таких объекта.

Татьяна ПЕРВОВА

Конкурс сценариев
В Минкультуры Алтайского края объявили о начале при-

ема заявок на сценарный питчинг в рамках кинопроекта 
«Чуйский тракт».

Требуется отобрать лучшие сценарии, по которым снимут 
восемь серий.

Реализация проекта включает несколько этапов. На первом 
отберут сценарные проекты. Второй этап состоится в рамках 
Всероссийского Шукшинского кинофестиваля. Третий – с июля 
по декабрь 2023 года – съемка веб-сериала. 

Участие в питчинге могут принять как профессионалы, так 
и любители кинематографа, граждане Российской Федерации, 
достигшие 18-летнего возраста.

Главные условия: сценарная фабула должна быть связана 
с Чуйским трактом, действие (или его часть) начинается и за-
канчивается здесь же.

Заявки принимаются до 22 июня. Необходимую информацию 
можно получить на сайте Министерства культуры региона.

Дмитрий СЕРДОВ

Улицу Попова  
«осушат»

В Барнауле определили подрядчика, который наладит 
систему водоотведения на пересечении улицы Попова с Пав-
ловским трактом. Работы продлятся до конца лета.

Компании «СМК Викс» предстоит смонтировать два дожде-
приемных колодца с необходимыми водоотводящими подзем-
ными трубами, соединив их с общим ливневым коллектором.

В мэрии пояснили, что работы будут вестись закрытым спо-
собом, чтобы не нарушать целостности асфальтобетонного 
покрытия дороги.

В настоящее время этот один из важнейщих перекрестков 
краевой столицы. После сильного дождя становится непроез-
жим для трамваев и колесного транспорта, двигающихся по 
ул. Попова. 

Никита ИВАНОВ

Сегодня, 8 июня, отме-
чают свой профессио-
нальный праздник люди, 
которым нет равных по 
доброте и терпению, – 
социальные работники. 
Ведь они по долгу служ-
бы приходят на помощь 
тем, кто оказался в 
трудной жизненной 
ситуации. Накануне 
журналисты побывали 
в гостях у барнаульца 
Сергея Тарантаева, ко-
торого выхаживает 
Олег Штремель.

Заново  
научиться ходить
 В квартире Сергея чисто 

убрано, сам выглядит ухожен-
ным и на вопросы гостей уже 
может кратко отвечать. А еще 
недавно – после второго ин-
сульта, случившегося в про-
шлом году, – был не в силах 
подняться с постели, не мог 
вымолвить и слова.

Но, как говорит, того состоя-
ния  не помнит. Надеется, что 
сможет полностью выздоро-
веть, встать на ноги.  А надежду 
эту Сергею дает то, что он не 
один борется со своим неду-
гом. Специалист отделения 
Комплексного центра социаль-
ного обслуживания населения 
Барнаула Олег Штремель, кото-
рый навещает своего подопеч-
ного каждый день, не только 
обихаживает его в бытовом 
плане, но и по нескольку часов 
проводит с ним специальные 
тренировки, развивает мотори-
ку, что необходимо в качестве 
реабилитации после инсульта. 
А еще, конечно, для Сергея, по 
его собственному признанию, 
важно, что с Олегом можно об-
судить любые свои проблемы. 
А во время разговоров и речь 
потихоньку становится лучше, 
тем более что и для этого Штре-
мель применяет специальные 
методики.

– У меня что на душе лежит, 
все говорю Олегу, – расска-
зывает Сергей. – Теперь уже 
много что могу делать, но при 
помощи Олега. Он не то что 
«сиделка» мне, а незаменимый 
товарищ. 

– Спасибо, Серега, – растро-
ганно отвечает на это Олег. 

Осознанныи�  выбор
Судьба у Сергея сложная, 

он служил в Афганистане, 
пережил много трудностей, 
бед. В свои 60 лет одинок, поэ-
тому без помощи социальной 
службы ему не обойтись. Оле-
гу, который также бывший во-
ин-интернационалист, понят-
ны и близки мысли, эмоции 
подопечного. И он стремится 
сделать все, чтобы вытащить 
товарища из состояния физи-
ческой беспомощности.  

– С ноября прошлого года 
я работаю в Комплексном 
центре Барнаула, – расска-
зал Олег Штремель. – У меня 
есть диплом соцработника, 
так как на эту специальность 
я учился в Казахстане. Когда 
переехал с семьей в Россию, 
было необходимо трудоу-
строиться. Решил попробо-
вать свои силы в социальной 
службе. Эта тяжелая работа 
психологически, морально. Да 

и физически выматываешь-
ся. Но меня это не останав-
ливает. Я прихожу к Сергею, 
будто просто в гости к другу. 
Помог ему, накормил… Это 
жизненная необходимость 
для человека – помочь.

Супруга Олега также соци-
альный работник. Но она не 
выполняет функции сиделки, 
навещая подопечных, при-
носит по списку продукты, 
лекарства. Ее направление 
– помощь пожилым людям. 
А общение с ними не всегда 
получается гладким, бывает, 
бабушки или дедушки свой 
сложный характер показы-
вают. Так что дома супруги 
обсуждают проблемы, с кото-
рыми сталкиваются на работе 
в течение дня, поддерживают 
друг друга.

Есть у Олега Штремеля и 
еще один подопечный. И там 
ситуация еще сложнее, так 
как у него ампутированы 
ноги. Тем не менее и он ну-

ждается  в лечебной физкуль-
туре. По мнению Олега,  рас-
пространенный стереотип, 
будто сиделкой может быть 
только женщина, в корне 
неправильный. При такой 
работе требуется порой и 
большая физическая сила, 
так как нужно переносить 
подопечного, и еще есть мно-
го моментов, которые лучше 
выполнит, исполняя обязан-
ности специалиста по уходу, 
именно мужчина.

Включились  
в проект

Директор Комплексного 
центра социального обслу-
живания населения Барнаула 
Елена Рыбальченко считает, 
что потребность у населения 
в услугах социальных работ-
ников  и специалистов по 
долговременному уходу се-
годня высокая. Очень много 
пожилых нуждающихся в их 

услугах, а также немало и мо-
лодых людей, получивших, к 
сожалению, инвалидность.

В Алтайском крае, одном 
из семи регионов России, с 
2021 года внедрен пилотный 
федеральный проект по дол-
говременному уходу.

– Мы сами не ожидали, 
насколько это будет вос-
требовано, – говорит Елена 
Рыбальченко. – Сначала на 
обслуживании у нас было 50 
человек, потом 70, а теперь 
115. В рамках проекта, помимо 
того, что у нас работают в шта-
те сиделки, есть школа ухода. 

В одном из филиалов в Цен-
тральном районе обучением 
занимается специалист, име-
ется все необходимое обору-
дование, манекен, средства 
реабилитации. Тут любой 
может прийти и научиться 
ухаживать за своими бабуш-
ками, дедушками, мамами, 
такая программа осваивается 
в течение одного дня, что тоже 
очень востребовано. Поряд-
ка 44 человек в месяц в эту 
школу приходят, получают 
специальность помощника 
по уходу.

В программу включены так-
же пункты выдачи средств 
технической реабилитации. 
Это ходунки, коляски, вело-
тренажеры и прочее. Поряд-
ка 100 человек в месяц обра-
щаются за разными видами 
средств реабилитации. Систе-
ма долговременного ухода – 
это комплекс услуг, которые 
получают люди. 

Программа уже показала 
свои результаты. Есть истории 
успеха, когда пожилые люди 
после перенесенного инсульта 
встают, начинают ходить, ле-
жачие начинают сами садить-
ся, в коляску пересаживаться, 
самостоятельно принимать 
пищу. 

– Социальная работа – это 
волшебство какое-то, – раз-
мышляет Елена Рыбальчен-
ко. – У нас люди открытые,  
работа ют, ка к пра ви ло, 
долго. Много специалистов 
с 15-, 20-, 25-летним стажем. 
Бывают, конечно, и сложные 
моменты – профессиональ-
ное выгорание. Ведь сталки-
ваться приходится с разным. 
Подопечные же с тяжелыми 
заболеваниями, иногда и с 
психикой у них не все благо-
получно. Но когда человек, о 
котором долго заботишься, 
наконец идет на поправку, 
вновь вырастают крылья... 

Тамара ЛОГИНОВА, 
Алексей СЕРЕДИН  

(фото)

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

«Он не сиделка, он мой друг!»

Депутаты АКЗС в ходе 21-й сес-
сии приняли отчет об испол-
нении бюджета Алтайского 
края за 2022 год, утвердили 
обновленный состав Обще-
ственной палаты и оценили 
работу уполномоченного по 
правам ребенка в Алтайском 
крае.

Бюджет развития
В краевой бюджет в 2022 году по-

ступило более 160 млрд рублей, рост 
относительно уровня предыдущего 
года составил 6%. Основной объем по-
ступлений налоговых и неналоговых 
доходов сформирован за счет налога 
на доходы физических лиц, налога на 
прибыль организаций и акцизов. В про-
шлом году их поступило на 9% больше, 
чем в предыдущем.

– Даже в период напряжения, свя-
занного с мировой политической об-
становкой и санкциями в отношении 
нашего государства, в Алтайском крае 
стабильно работала экономика и соци-
альная сфера.

 Бюджет 2022 года демонстрирует 
заметный рост налоговых и неналого-
вых доходов, их уровень достиг 80 млрд 
рублей, за счет чего приросли и доходы 
краевого бюджета, и расходы, – сказал 
председатель АКЗС Александр Романенко.

Расходы краевого бюджета исполне-
ны более чем на 171 млрд рублей. По 
сравнению с предыдущим годом объем 
средств увеличился на 20%.

– Были выполнены все социаль-
ные обязательства. В прошлом году на 
30% увеличили помощь муниципаль-
ным образованиям. Край реализовал 
все инвестиционные проекты, мы 
ничего не замораживали. И хотя на 
начало 2023 года на счетах бюджета 
сложился остаток средств, это дало 
возможность обеспечить переход на 
новую налоговую модель без кассовых 

разрывов. Я считаю, наша бюджетная 
система устойчива, правительство и 
финансовые организации Алтайско-
го края работают профессионально 
и стабильно, – заверил Александр 
Романенко.

Общественная палата  
обновилась

Председатель региональной Обще-
ственной палаты Юрий Шамков подвел 
итог работы седьмого состава ОПАК. 
7-й состав краевой Общественной па-
латы начал работу 7 июля 2020 года. 

На заседаниях обсуждались различ-
ные общественно значимые темы, на-
пример такие как развитие спорта и 
приобщение населения к здоровому 
образу жизни, создание доступной 
городской среды, организация пас-
сажирских перевозок. 

Юрий Шамков отметил, что Обще-
ственная палата, привлекая специ-
алистов из разных сфер, проводит 
общественную экспертизу проектов 
законов Алтайского края и других 
субъектов Российской Федерации. За 
истекшие три года было проведено 
20 таких экспертиз.

В АКЗС .

КСТАТИ
Всего в Комплексном центре Барнаула 44 специалиста 
по уходу (сиделки) и 29 – социальные работники. Забо-
тятся они о 517 жителях краевой столицы. В крае по 
системе долговременного ухода работает 191 человек. 
Всего же в регионе 859 социальных работников.

Один из вопросов сессии – приобщение населения к здоровому образу жизни.

Уже к августу нетели дадут первый приплод.

Доильная карусель.

Олег Штремель (слева) и Сергей Тарантаев.

«Бюджет устойчив, правительство   работает стабильно»

На ниве большого молока

  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .
8 июня – День социального работника

Уважаемые  
социальные работники!  

Дорогие ветераны отрасли! 
Поздравляем вас с профессиональным празд-
ником!

В ваших руках судьбы многих людей – тех, кто особенно 
нуждается в проявлении тепла и поддержке. Своим еже-
дневным трудом вы дарите им надежду, силу и уверенность 
в завтрашнем дне.

Сегодня перед 9 тысячами специалистов системы соци-
альной защиты Алтайского края стоит новая  ответственная 
задача – окружить заботой участников специальной воен-
ной операции и их семьи. Решение проблемных вопросов 
людей, защищающих безопасность страны, своевременное 
получение ими льгот и социальных гарантий во многом 
зависят от вашей компетентности. При этом необходимо 
сохранить уровень поддержки семей с детьми, пожилых, 
людей с инвалидностью. Уверены, что душевная чуткость, 
опыт и профессионализм позволят вам с честью справиться 
с этими важными задачами.

Выражаем огромную благодарность за нелегкую, на-
пряженную работу. Желаем крепкого здоровья, неисся-
каемой энергии, счастья, благополучия, успехов вам и 
вашим близким!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

(Начало на 1 стр.)
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С каждым летним днем 
Барнаул заметно преобра-
жается и на его улицах по-
является все больше клумб и 
цветочных вазонов. С конца 
мая на городских улицах уже 
высадили более 150 тысяч 
корней цветочной рассады, 
а всего за сезон намечено 
посадить 300 тыс. растений.

25 видов
В нынешнем году клумбы Бар-

наула украсят 25 различных видов. 
Это  петунии, бархатцы, бегонии, 
виолы, целозии, сальвии, агератумы 
и многие другие. Однолетниками 
уже оформили клумбы на проспекте 
Ленина, где было высажено более 
25 тыс. растений. 

На Нулевом километре совсем 
скоро зацветут целозия метельча-
тая, бархатцы, петунии и канны. 
Радовать горожан своим цветением 
они будут до первых заморозков. 

Как рассказали в МБУ «Благоу-
стройство и озеленение», к сезону 
начинают готовиться заранее: раз-
рабатывают и утверждают эскизы, 
определяют поставщика рассады. 

За день сотрудники высаживают 
10–30 тыс. корней. Работы по посад-
ке однолетних растений планируют 
завершить до 20 июня.  А дальше на-
чинается ежедневная кропотливая 
работа: полив, прополка, подкормка.

Многоярусность
В рамках концепции «Барнаул – 

зелёный город» в последние годы 
начали высаживать на клумбы мно-
голетние цветы. Их уже появилось 
почти девять тысяч. Это позволяет 
в том числе соблюсти правило мно-
гоярусности: деревья, кустарники и 
растения. Такие клумбы появятся на 
Обском бульваре, аллеях  в честь 40-ле-
тия Великой Победы и Ветеранов, у 
памятника воинам-интернациона-
листам, на Павловском тракте и др.

Полностью уйти от однолетней 
рассады никак не получится, так как 
период цветения у многолетников 
не очень длительный. Поэтому на 
клумбах будут соседствовать и те 
и другие.

Фантазия неограниченна
Также идет благоустройство 

цветников и вазонов. Активно при-
меняют вертикальное озеленение. 

Впервые в нем используют новые 
сорта декоративнолиственной ипо-
меи батат. 

По словам специалистов, для 
оформления каждой большой клум-
бы используется не более шести – 
восьми базовых цветов. Для новых 
идей изучаются новинки дизайна, 
которые появляются в крупных го-
родах России, что-то придумывают 
сами. 

Самые большие цветники по 
традиции появятся на площадях 
Октября, Советов и Мира, Обском 
бульваре. Также роскошные цве-
точницы и подвесные вазоны будут 
радовать горожан вдоль проспекта 
Ленина, улиц Юрина, Шукшина, 
Георгиева, Мало-Тобольской, Зме-
иногорского тракта и набережной 
реки Оби.

Уже высажены все деревья, посад-
ка которых была запланирована на 
май. В городе появилось 675 новых 
кустарников и более 230 деревьев, 
среди них березы, вишни, дубы, 
яблони, черемуха Маака, маньч-
журский орех и другие.

В весенне-летний период в Бар-
науле высадят 300 тыс. корней од-
нолетних и многолетних растений 
25 сортов.

Татьяна ПЕРВОВА

В минувшие выходные в 
зале АГИК состоялось от-
четно-выборное собрание 
Регионального отделения 
Общероссийской обществен-
ной организации военных ин-
валидов «ВоИн». В ходе ме-
роприятия были подведены 
итоги работы организации 
за первые четыре года ее су-
ществования. Корреспондент 
«Алтайской правды» узнал, 
как много полезных дел уже 
успели осуществить военные 
инвалиды края. Важно, что 
все их благодеяния состоя-
лись за собственный счет, 
ни одной копейки в помощь 
ветераны до сих пор не по-
лучили.

Многоуровневая  
работа

Председатель Регионального от-
деления «ВоИна» Евгений Бадулин 
выступил на собрании с основным 
докладом, в котором рассказал о 
проделанной работе организации 
за период с 2019 по 2023 год. 

– Прошедшие четыре года вы-
дались непростыми для нашей 
организации: сперва мир охватила 
пандемия, затем началась и специ-
альная военная операция на Укра-
ине, – сказал Бадулин. – Однако все 
эти трудности не помешали нам 
осуществлять свою работу изо дня 
в день. Мы провели 12 заседаний 
правления организации, на которых 
были рассмотрены вопросы защиты 
прав и законных интересов военных 
инвалидов, а также содействия в их 
медицинской, социальной и профес-
сиональной реабилитации.

Параллельно мы выполняли нашу 
первоочередную задачу – оказывали 
адресную материальную помощь (на 
сумму 365 тысяч рублей. – Прим. 
ред.) и помогали ветеранам боевых 
действий. У каждого из нас была 

своя война, и все мы защищали 
нашу Родину на разных этапах ее 
исторического развития. Это нас 
объединяет, делает одним большим 
братством. Кроме того, члены нашей 
организации принимали активное 
участие в подготовке и проведении 
дней воинской славы России, Дня 
защитника Отечества, Дня Победы, 
а также активно участвовали в во-
енно-патриотическом воспитании 
молодежи. Студенты вузов, школь-
ники – наша постоянная аудитория.

Другое важное направление на-
шей работы – установка памятников 
погибшим защитникам Отечества. 
Благодаря адресной поддержке пра-
вительства края и за счет собствен-
ных средств нам удалось изготовить 
и установить 17 мемориальных досок, 
а также выполнить обязательство 
перед Алтайской общественной 
организацией инвалидов войны в 
Афганистане по замене 8 памятников 
и 11 мемориальных досок, посвящен-
ных погибшим солдатам.

В этом году Региональное отделе-
ние «ВоИна» выиграло два губерна-

торских гранта: в сфере молодежной 
политики на установку и замену па-
мятников  и мемориальных досок 
погибшим защитникам Отечества.

Своих не бросают
Теме специальной военной опера-

ции Бадулин посвятил отдельный 
блок доклада. «ВоИн» сделал уже 
многое в тылу для итоговой побе-
ды России и не собирается на этом 
останавливаться: 

– Для активного и целенаправлен-
ного сбора гуманитарной помощи мы 
создали телеграм-канал «Za Россию, 
Zа Путина, Za Донбасс». Паблик уже 
набрал более 1000 подписчиков с ак-

тивной жизненной позицией, и в 
том числе благодаря их помощи нам 
удалось собрать гуманитарный груз 
на сумму 9 миллионов 407 тысяч 
рублей, который был отправлен в 
зону специальной военной операции. 
Туда вошло специальное военное 
оборудование, продукты питания, 
товары хозяйственного назначения.

Кроме того, СВО показала, что необ-
ходимо поднять первоначальный во-
енный уровень подготовки среди мо-
лодежи. Поэтому наша организация 
совместно с управлением молодеж-
ной политики в рамках реализации 
программы общественного развития 
Алтайского края разработала проект 
«Молодой воин» по обучению навыкам 

первоначальной военно-тактической 
подготовки и оказанию первой ме-
дицинской помощи.

Собственными средствами
Из доклада заместителя председа-

теля, а по совместительству и ревизо-
ра Регионального отделения «ВоИна» 
Константина Гирша стало известно, 
что на протяжении четырех лет они 
не получали материальной помо-
щи ни из краевого и федерального 
бюджетов, ни от общероссийской 
организации военных инвалидов.  

Все доходы организации – от веде-
ния собственной коммерческой дея-
тельности, разрешенной внутренним 
уставом, а также благодаря вкладам са-
мих военных инвалидов края. Притом 
расходы краевой организации «ВоИн» 
за отчетный период составили в сум-
ме приличные 4,5 миллиона рублей. 
Но у благих дел нет стоимости – они 
бесценны. И что важно, искренние 
и безвозмездные.  

Иван БЛАЖЕНКО, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  БЛАГОУСТРОЙСТВО.

  СЛУЖУ РОССИИ! .   КРАТКО .

  ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ГРАНТЫ  .

Для чего фонтаны в городе?
На территории Барнаула работают 14 фонтанов: из-за 

высоких температур горожане, и в особенности дети, пы-
таются забраться внутрь, чтобы охладиться, что недопу-
стимо, считают чиновники.

В мэрии отмечают, что вода внутри не обеззараживается 
должным образом и не очищается, что способствует разви-
тию микроорганизмов и может привести к проблемам со 
здоровьем. Кроме того, здесь же могут купаться животные 
и птицы, перенося бактерии и загрязняя воду. При этом дно 
фонтанов покрывается тонким слоем ила – можно упасть и 
получить серьезные травмы.

«Фонтаны предназначены для того, чтобы дарить прохо-
жим прохладу, увлажнять воздух и доставлять эстетическое 
удовольствие», – подчеркивают в администрации города.

Накануне в краевой столице завершили работы по раскон-
сервации городских фонтанов. 6 июня запустили фонтаны 
возле театра драмы и в районе торгового центра «Россия», 
7 июня запустят фонтан на площади Мира.

Не опаздывайте  
на электричку

С 9 июня в Алтайском крае изменится расписание при-
городных поездов. Корректировка во времени следования 
составит от 3 до 12 минут для поездов Ребрихинского и 
Рубцовского направлений.

Изменения коснутся электропоездов: Барнаул – Алейская, 
Барнаул – Ребриха и Барнаул – Арбузовка. В частности, от-
правление будет задерживаться, а прибывать на конечную 
остановку поезда будут раньше.

На страже  
«лысой» резины

С 1 сентября россиян впервые станут штрафовать за 
использование летом шипованной резины и езду зимой 
на летних покрышках. Так, правительство утвердило но-
вый перечень неисправностей, при которых запрещена 
эксплуатация транспортных средств.

С июня по август вводится запрет на использование ши-
пованных шин. Штраф за нарушение – 500 рублей. За зимние 
шины без шипов (так называемая липучка) наказания не 
последует. Летней резиной будет запрещено пользоваться 
с декабря по февраль водителям легковых автомобилей и 
легких грузовиков, сообщает «Коммерсантъ».

Требования к остаточной глубине протектора остались 
прежними – не менее 1,6 мм. МВД уже закупает штангенцир-
кули для регионов, чтобы инспекторы ГИБДД могли делать 
точные замеры. Если на шине есть индикатор износа (как 
на большинстве современных моделей), будут ориентиро-
ваться по нему.

Новый документ конкретизирует, что нельзя использо-
вать в фарах и фонарях источники света, класс которых 
не соответствует предусмотренному в эксплуатационной 
документации. Штраф за нарушение также составит 500 
рублей.

Наказывать будут водителей, которые эксплуатируют 
автомобиль с неработающей антиблокировочной системой 
ABS или используют дополнительные предметы (в том числе 
большие планшеты и видеорегистраторы), ограничивающие 
обзорность.

Быстрее скорой помощи
Сотрудники ГИБДД из Белокурихи спасли водителя с 

инсультом, попавшего в ДТП. Правоохранители оперативно 
доставили пострадавшего в больницу.

Старший лейтенант полиции Алексей Корнеев и млад-
ший лейтенант полиции Максим Матвиенко обеспечивали 
безопасность дорожного движения в курортном городе. Им 
поступил звонок от оперативного дежурного об аварии, после 
чего они сразу выехали на место инцидента.

Полицейские сразу заметили, что один из водителей на-
ходится в критическом состоянии: у него были насторажи-
вающие движения, речь и потеря ориентации. В срочном 
порядке экипаж принял решение доставить пострадавшего 
в медучреждение. Не дожидаясь скорой помощи, инспекторы 
отправились в больницу, включили экстренные сигналы.

Медики диагностировали у пострадавшего мужчины 
инсульт и оказали ему экстренную медицинскую помощь. 
Благодаря профессиональным и решительным действиям 
правоохранителей водитель своевременно оказался в боль-
нице. В настоящее время его жизни и здоровью ничего не 
угрожает.

Никита ИВАНОВ

Фонд президентских грантов под-
держал инициативу рубцовских об-
щественников.

Проект «Впёред, в здоровое будущее» 
военно-патриотического клуба «Отчизны 
верные сыны» победил в конкурсе прези-
дентских грантов, и теперь у рубцовской 
школы № 23 есть современная спортивная 
площадка.

Некоммерческая организация на базе 
школы появилась пять лет назад, иници-
атором ее создания стал директор Юрий 
Ямилов. С тех пор общественники пишут 
социально значимые проекты, поднаторели 
в этом деле и стали получать гранты. Ны-
нешний преследует ту же цель – воспитать 
достойного, всесторонне развитого гражда-
нина. В одном упор сделан на творческую 
часть, в другом – на физическую подготовку.

На строительство универсальной спор-
тивной площадки для игры в мини-футбол, 
баскетбол и волейбол и прилегающей к ней 
военизированной полосы препятствий ушло 
2,2 млн рублей из средств гранта, еще 700 
тысяч добавил местный бюджет. Важно, что 
заниматься здесь будут не только учащиеся 
школы № 23, но и все дети, проживающие в 
западной части Рубцовска. Да и вообще, такой 
нет во всем городе, где бы молодежь допризыв-
ного возраста получала начальную военную 
подготовку. Новая площадка привела в восторг 
всех, кто пришел на открытие.

Во время праздника старшеклассники 
школы получили значки ГТО. Теперь, надо 
полагать, достижений и наград станет больше. 
Пока взрослые говорили речи, принятые в 
торжественных случаях, ребята раздобыли 
баскетбольный мяч и сделали несколько бро-
сков – не удержались!

Глава города Дмитрий Фельдман отметил, 
что президентский грант реализован отлично, 

и пожелал всем, кто будет здесь тренироваться, 
спортивных побед. Градоначальнику предо-
ставили право первого гола, и он забил мяч 
с нескрываемым удовольствием.

А потом на новой площадке провели «Весёлые 
старты» среди представителей четырех образо-
вательных учреждений. Состязались учащиеся 
младших классов из пришкольных лагерей. 
Победили гости из школы № 19, а хозяевам 
соревнований досталось только третье место. 
Вторую позицию заняли ребята из школы № 18. 
Четвертыми стали юные кадеты школы № 10.

– Мы всячески поддерживаем инициатив-
ных руководителей и инициативные школы, 
– отметил начальник городского управления 
образования Алексей Мищерин. – Пока пло-
щадку будут осваивать дети, отдыхающие в 
пришкольных лагерях, а с 1 сентября здесь 
станут проводиться полноценные уроки физ-
культуры и тренировки.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ, 
Ольга МАСКАЕВА (фото)

Депутаты дали положитель-
ную оценку деятельности кра-
евой Общественной палаты. По 
словам председателя комитета 
АКЗС по социальной защите и 
занятости населения Ирины 
Солнцевой, краевая Обществен-
ная палата является открытой 
коммуникативной площадкой, на 
которой обсуждаются ключевые 
проблемы общества.

– Общественная палата Ал-
тайского края эффективно вза-
имодействует с АКЗС. Из пяти 
внесенных им инициатив три 
были приняты в качестве за-
конов, – отметила Ирина Солн-
цева.

Речь идет о регулировании 
розничной продажи алкоголя 
на первых этажах жилых домов, 
об экологическом образовании 
и опросе граждан при участии в 
местных проектах. Еще несколь-
ко законодательных инициатив 
находится в работе.

В ходе сессии парламентарии 
также утвердили кандидатуры 
15 представителей обществен-
ности, которые войдут в новый, 

восьмой состав Общественной 
палаты Алтайского края.

Защита прав детеи�
Отчиталась о проделанной ра-

боте уполномоченный по правам 
ребенка в Алтайском крае Ольга 
Казанцева.

 В прошлом году на 30% умень-
шилось количество обращений 
по нарушениям в системе обра-
зования, оказанию медицинской 
помощи, социальному пенсион-
ному обеспечению. Но увеличи-
лись жалобы в части семейного 
неблагополучия граждан. Поло-
вина из них связана с вопросами 
злоупотребления взрослых роди-
тельскими правами.

– В связи с этим считаю, что 
нужно укреплять кадровый по-
тенциал органов опеки и попечи-
тельства на местах, специалистов 
муниципальных комиссий по де-
лам несовершеннолетних. В сфере 
моего влияния всегда находятся 
вопросы безопасности детей. У нас 
увеличилось количество несовер-
шеннолетних, погибших на пожа-

рах. Должны быть выработаны 
дополнительные меры поддержки 
малообеспеченных семей. Целесо-
образно применять федеральные 
программы по предоставлению 
социального жилья семьям с деть-
ми, – сказала Ольга Казанцева.

В течение года службой упол-
номоченного по правам ребенка 
в Алтайском крае направлено де-
вять предложений в федеральные 
органы исполнительной власти по 
изменению юридических норм в 
интересах детей Алтайского края, 
три инициативы поддержаны. Рас-
ширен список категорий детей-ин-
валидов, которым предоставляется 
авиатранспорт для доставки на 
реабилитационные мероприя-
тия в федеральные медцентры. 
Пересмотрены правила назначе-
ния универсального пособия для 
семей с приемными детьми. Доход 
(то есть пособие) этих детей теперь 
при расчете пособия не учитывает-
ся. У лиц, занимающихся бизнесом, 
при расчете пособия исключены 
из прибыли расходы.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,  
Андрей КАСПРИШИН (фото)

В АКЗС .

Евгений Бадулин и активист отделения Евгений Кузнецов с наградой.На собрании присутствовало 46 членов РО ОООВИ «ВоИн».

«Бюджет устойчив, правительство   работает стабильно» Как будто рассыпались краски

В здоровое будущее

ВоИнская добродетельВоИнская добродетель

Реклама «АП», ул. коРоленко, 105,  
5 этаж, 501 каб. тел. 63-34-78.

ООО «Алтай» информирует
о проведении в период с 

13.06.2023 по 26.06.2023 гер-
бицидной и фунгицидной об-
работки земельных участков 
сельхозназначения, располо-
женных в Заринском районе, 
на территориях Новомонош-
кинского, Новокопыловского 
сельских советов, с кадастровы-
ми номерами: 22:13:130007:2264; 
22:13:130007:2253; 22:13:150002:5; 
22:13:120007:865.

Обработка полей будет про-
водиться наземным способом 
препаратами 3-го класса опасно-
сти для человека и пчел – Аль-
то Супер, КЭ (ингибирует био-
синтез эргостерина, угнетает 
спорообразование) и Шансю-
ген, ВЭ (тормозит образование 
жирных кислот, в зонах роста 
сорных растений прекращается 
синтез клеточных); препаратом 
2-го класса опасности для чело-
века и 3-го класса опасности для 
пчел – Айкон, КЭ (действующее 
вещество нарушает процессы 
синтеза белков в клетках); пре-
паратом 3-го класса опасности 
для человека и 1-го класса опас-
ности для пчел – Айвенго, КЭ 
(действующее вещество влияет 
на обмен кальция в синапсах и 
натрий-калиевые каналы, на-
рушает функцию нервной си-
стемы насекомых-вредителей).

Рекомендуемые сроки изо-
ляции пчел в ульях – на пери-
од обработки и после нее не ме-
нее 4-6 суток.

на эту сумму Региональная организация 
«ВоИн» собрала гуманитарный груз,  
который отправлен в зону СВО

9 млн 407 тыс. руб. – 

Первый гол на новой площадке забил глава города.
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Как создаётся волшебство
В начале июня барна-
ульский театр кукол 
«Сказка» представил 
очаровательный спек-
такль «Про умную со-
бачку Соню» по книге 
Андрея Усачёва, и он 
одинаково нравится 
детям и их родителям. 

Вообще-то, в Барнауле его 
показывали в 2022 году, тогда 
на II фестиваль «Зазеркалье» 
его привез Тюменский те-
атр кукол. Жюри, которое 
весь спектакль хихикало 
и таяло от умиления (кор-
респонденты «АП» тому 
свидетели!), присудило по-
становке режиссера Антона 
Нестеренко и художницы 
Лилии Жамалетдиновой 
Гран-при, отметив, что это и 
есть настоящий театр кукол 
– с остроумной фантазией 
и рукотворными чудесами. 
Словом, «Сказка» предложи-
ла авторам воспроизвести 
эту постановку в своем «Те-
атре на подушках».

И����� – ������,
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«В одном городе, на од-

ной улице, в одном доме, в 
квартире № 66 жила-была 
маленькая, но очень умная 
собачка Соня. А еще у нее 
был хозяин, которого звали 
Иван Иваныч Королёв» – так 
начинается история заглав-
ной героини, которая, как и 
маленькие зрители спекта-
кля, то и дело проверяет на 
прочность этот мир.

Взорам зрителей предста-
ет стена условного много-
квартирного дома: раннее 
утро, светит фонарь, начи-
нают звенеть будильники, 
загораются окошки. На 
крыше занят своими де-
лами рыжий кот с бандит-
ской мордой, а из двора то 
дворник с метлой выйдет, то 
машина выедет – и все это 
без какого-либо намека на 
артистов-кукловодов!

«Каж дый день Иван 
Иваныч уходил на работу, 

а собачка Соня сидела одна 
в своей шестьдесят шестой 
квартире и ужасно скучала», 
– рассказывает невидимый 
голос, а зрители в окошке 
видят тень собачьей головы 
и слышат тоненький про-
тяжный вой, на который 
кто-то из соседей откликает-
ся раздраженным стуком по 
батарее. «Наверное, поэтому 
с ней и случались всякие ин-
тересные вещи, – продолжа-
ет голос. – Ведь когда стано-
вится очень скучно, всегда 
хочется сделать что-нибудь 

интересное. А когда что-ни-
будь получается, всегда на-
чинаешь думать: как же это 
получилось? А когда начи-
наешь думать, почему-то 
становишься умнее».

Стена дома расходится в 
стороны – и мы видим уют-
ную гостиную той самой 
66-й квартиры с зелеными 
обоями в цветочек, торше-
ром, телевизором и книж-
ным шкафом, в которой 
очаровательная собачка в 
платьице качается на стуле. 
Но вот в квартиру влетает 

жирная муха, гудит, нагло 
садится собачке на хвостик 
– и Соня устраивает пого-
ню: падает торшер, летит со 
шкафа связка книжек, а «за 
кадром» слышен звон разби-
того стекла. Вернувшийся 
с работы Иван Иваныч за-
стает настоящий разгром, 
и от изумления у него над 
головой подпрыгивает шля-
па… Тут Соня и получает 
первый важный урок: игра-
ли-то они вместе с мухой, 
а убирать последствия ей 
придется одной.

Б����� ������
Вторжение мухи лишь 

первая глава 40-минутного 
спектакля. В других Соня 
исследует электрическую 
розетку с неприятными для 
себя (и поучительными для 
малышей) последствиями, 
пробует рыбачить в ванне и 
устраивает потоп, причем 
вода заполняет всю комнату 
до потолка и в ней, словно 
экзотические рыбы, пла-
вают брюки и зубная паста 
Ивана Иваныча Королёва. 

Еще получает урок вежливо-
сти от бесконечно длинной 
и столь же мудрой таксы в 
подъезде. А пока невидимые 
артисты меняют декорации 
в квартире № 66, зрители 
смеются над историей двух 
влюбленных голубей на 
крыше и следят за сосед-
кой, несущей из магазина 
связку сосисок.

Ска жем п ря мо: д л я 
взрослых главный источ-
ник смешного в спектакле 
– именно в бытовом прав-
доподобии происходящего 

в этом «кукольном домике».
В том, как выключается 
игрушечный телевизор, как 
читает «Вечерний Барнаул» 
в своем кресле строгий, но 
любящий Иван Иваныч, 
как плавает в ластах и маске 
по затопленной ванной ком-
нате собачка. Художница 
Лилия Жамалетдинова рас-
сказала, что все эти детали 
придумывались совместно 
с режиссером. По сравне-
нию с тюменской версией 
в барнаульском спектакле 
не так много отличий: «Мы 
делали упор на актеров, они 
придумывали что-то новое, 
и мы немного видоизме-
няли куклы», – объяснила 
Лилия. Впрочем, основные 
системы те же: сложная 
штоковая марионетка и вер-
тепная кукла, пришедшая 
из традиционного украин-
ского театра и двигающаяся 
по прорезям-ходкам.

И каким бы манящим ни 
получился мир собачкиной 
квартиры, журналисты по-
сле спектакля первым де-
лом пробрались за сцену, 
чтобы узнать, как создается 
волшебство. Выяснилось, 
что вертепными кукла-
ми артистам приходится 
управлять буквально лежа 
на полу.

– За «домом» таится самая 
главная сложность спекта-
кля, – говорит режиссер Ан-
тон Нестеренко. – Артистам 
нужно успеть в музыку, пра-
вильно зарядить реквизит, 
чтобы куколка не подвела: 
нити могут путаться, и мы 
с этим всячески боремся.

На вопрос, каково второй 
раз входить в ту же реку, ре-
жиссер признался:

– Всегда же остается ощу-
щение какой-то недоделоч-
ки и кажется, что-то можно 
сделать еще лучше. И здесь 
была возможность уточнить 
некоторые моменты, поэ-
тому спектакль стал чуть 
более насыщенным, в нем 
меньше свободного воздуха 
и больше каких-то штучек.

Следующие показы состо-
ятся 10, 18 и 25 июня.

Найти свой голос4   
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На ее соискание поступило девять заявок от авто-

ров городов России. В шорт-листе претендентов – Кон-
стантин Сомов (Барнаул) с романом «Кавалер», Камиль 
Зиганшин из Уфы с трилогией «Скитники», москвич 
Владимир Куницын с документальным романом «Оста-
новка по желанию» и повесть «Никола зимний» Сергея 
Кузнечихина из Красноярска.

31 автор приглашен к 
участию в выездном 
Межрегиональном 
семинаре молодых 
литераторов на Ал-
тае.

Он приурочен к Литера-
турному фестивалю Робер-
та Рождественского и прой-
дет с 22 по 24 июня в двух 
секциях: «Поэзия» и «Про-
за». В этом году для участия 
прислали 78 рукописей, из 
которых руководители вы-
брали 31 автора из городов 
и районов Алтайского края, 
а также из Новосибирска, 
Тюмени, Кемерова, Томска, 
Омска, Иркутска, Ангарска, 
Новоуральска, Сыктывка-
ра, Краснодара, Саратова, 
Геленджика, Санкт-Петер-
бурга, Москвы и других 
городов. Руководителями 
семинара выступят извест-
ные российские авторы: в 
секции поэзии – Карина 
Сейдаметова (Москва), Мия-
сат Муслимова (Махачкала) 
и Александра Малыгина 
(Барнаул), в секции прозы – 
Мария Семёнова (Санкт-Пе-
тербург), Андрей Тимофеев 
(Москва) и Елена Бызова из 
Барнаула.

По словам члена Союза 
писателей России и сотруд-
ницы отдела литературных 
и издательских проектов 
краевой библиотеки им. 
В.Я. Шишкова Юлии Ни-
фонтовой, в рамках Рожде-
ственских чтений семинар 
проводится раз в два года 
начиная с 2015-го (а Шиш-

ковка является одним из 
его основных организато-
ров).

– Это тот яркий пово-
ротный момент, который 
меняет людей. Такая ин-
тенсивная литературная 
учеба буквально с утра до 
ночи, помогающая моло-
дым авторам найти свою 

дорогу, тему, свой голос, 
– говорит Юлия Нифон-
това. – Некоторые после 
семинаров вообще бросают 
писать, а другие, наоборот, 
получают рекомендации 
в Союз писателей – у нас 
в крае такое происходит 
почти на каждом семина-
ре и это очень облегчает 

путь в профессиональную 
литературу.

Так, сообщается, что 
после семинаров 2019 и 
2021 годов в Союз писате-
лей были приняты барна-
ульцы Валерий Копнинов, 
Наталья Ревкова, Евгения 
Гармс, а у Елены Шагако 
недавно вышла книга в из-
дательстве «Эксмо». Кроме 
того, рукописи могут быть 
рекомендованы редакци-
ям больших литературных 
журналов.

Юлия Нифонтова отме-
чает, что ценность таких 
семинаров не только в 
учебе, но и в качественной 
обратной связи: не секрет, 
что молодые авторы зача-
стую могут получить ее 
разве что от своих друзей 

или в Интернете. Кстати, 
заявки на семинар 2023 
года прислали не толь-
ко начинающие авторы, 
но и уже состоявшиеся 
члены Союза писателей, 
которые почувствовали, 
что им сейчас необходим 
такой профессиональный 
взгляд со стороны. «Подчер-
кну, что руководители уже 
прочитали все рукописи, 
отметили положительные 
моменты и недостатки и 
по каждой составили план 
работы», – говорит писа-
тельница.

После подведения ито-
гов участники отправятся 
в село Косиха на заклю-
чительные мероприятия 
фестиваля Роберта Рожде-
ственского.

Фестиваль начнется 
20 июня мероприятиями 
в ГМИЛИКА, где будут 
пре дс та в лены к липы 
творческой лаборатории 
«Видеопоэзия на стихи
Р.И. Рождественского». 21-го 
гостей ждут в Шишковке на 
программе в честь 100-ле-
тия Расула Гамзатова, по-
эзию которого переводил 
Рождественский. 22-го в 
Алейске пройдет творче-
ская встреча с писателями 
– участниками фестиваля, а 
23 июня в кинотеатре «Мир» 
в Барнауле Екатерина Рож-
дественская презентует 
документальный фильм 
Павла Меняй ло «Семь 
мгновений Роберта Рож-
дественского». Финальный 
день фестиваля пройдет на 
родине поэта, в Косихе.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-43.

«Портрет. Лицом к лицу» – выставка учениц 
художника Пиргельди Широва Светланы Голу-
бечковой, Марины Ведут, Анны Нелюбиной и 
др. (0+). Живопись.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 
16, тел. 50-22-29.

Летний режим работы: выходные – воскре-
сенье и понедельник.

«Калитка дома моего» – выставка к 75-ле-
тию художника Владимира Терещенко (0+). 
Живопись. 

«Екатерины славный век» – живопись, гра-
фика, скульптура XVIII–XIX вв. (0+).

«Пора иметь свое лицо…» – выставка к 120-ле-
тию творческого объединения «Союз русских 
художников» (0+).

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА 
И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 
50-14-12.

До 18 июня. «Пойте Богу нашему, пойте» – вы-
ставка певческих книг (0+).

«Тихая отрада» – выставка живописи Пир-
гельди Широва (0+).

10 июня. Ко Дню России: 13.00 – музейный 
праздник для младших школьников «Моё Оте-
чество: государственная символика России и 
Алтайского края» (6+). 15.00 – мастер-класс «Ажур-
ное кружево». (6+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 
22-66-83.

«Внутри человека» – интерактивная выставка 
для детей (0+). Экскурсии каждый час.

До 11 июня. «Первый в Антарктике» – вы-
ставка, посвященная советскому полярнику 
и радисту Петру Целищеву.

«Мир ледникового периода» – интерактивная 
детская выставка (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социа-
листический, 78, тел. 36-81-47.

До 19 июня. «Лучезарное искусство» – вы-
ставка к 70-летию со дня рождения художника 
Юрия Лукашина (0+). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 
85а, тел. 36-98-70.

«Поэзия жизни» – персональная выставка 
художника Виктора Вершинина (с. Ельцовка). 
Живопись (0+).

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космо-
навтов, 6г, тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 
до 19.00.

Выставка «Форум»: 5 фотопроектов (0+).

МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2,
тел. 50-35-03.

9 июня. 10.30 – «Летучий корабль» (6+).
18.30 – «Свободная пара» (18+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. 

Комсомольский, 108, тел. 50-50-82.
9 июня. 18.30 – «Человек-амфибия» (12+).
15 июня. 18.30 – премьера «Найджел» (12+). 

Пластический спектакль.
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, 

тел. 50-20-90.
9 июня. 10.30, 16.00 – театр на подушках. «Мо-

локо» (0+).
10 июня. 10.30, 12.00, 14.00 – премьера «Про 

умную собачку Соню» (0+).
11 июня. 10.30, 12.00 – театр на подушках. 

«Репка» (0+).
Подробнее: www.teatr-skazka22.ru.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 
50-05-20.

11 июня. 19.00 – юбилейный концерт фолк-груп-
пы из Санкт-Петербурга «Отава Ё» (6+).

14 июня. 18.30 – закрытие симфонического 
сезона (6+). Солист – лауреат международных 
конкурсов Павел Третьяков (фортепиано, Но-
восибирск). Дирижер – Дмитрий Лузин.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 
7, тел. 56-76-80.

9 июня. 18.30 – «Тайна кукольной лавки» (0+). 
Fashion dance спектакль театра моды и танца 
«Юнис».

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
11 июня. 11.00 – «Дедушка и Зои: миссия «Свет» 

(6+). 13.00 – «Хрумка и волшебная ракета» (6+). 
15.00 – «Разноцветная Вселенная» (12+).

12.00 – «Наблюдаем Солнце» (6+). Астрономи-
ческие наблюдения на площади у планетария.

  АФИША .
МУЗЕИ
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Уроки мастеров

До 31 августа в МКЦ Мамонтовского района рабо-
тает передвижная выставка «Пусть меня научат…».

Экспозиция из фондов краевого Художественного 
музея стала итогом проекта «Урок Мастера» для буду-
щих учителей изобразительного искусства и черчения, 
обучающихся в Барнаульском педколледже. В рамках 
практикума ведущие художники провели для студентов 
мастер-классы: Сергей Прохоров и Юлия Кикоть – по 
акварели, Татьяна Брум – по батику, Аркадий Казан-
цев – по графике. На итоговой передвижной выставке 
представлено 10 произведений студентов педколледжа, 
прошедших практикум под руководством  мастеров.

Ещё одна лаборатория
12 июня в Молодёжном театре Алтая молодые 

режиссеры приступят к работе над эскизами спек-
таклей по повестям петровского времени.

Творческая лаборатория МТА «Жили-были…» под-
держана губернаторским грантом в сфере культуры.
В театре обещают взорвать стандартные представления 
о русских сказках XVIII века. Займутся этим режиссеры 
Дарья Догадова, Дарья Камошина, Ярослав Коклюнов и 
Игорь Лебедев. 17 июня получившиеся эскизы смогут 
бесплатно увидеть зрители старше 10 лет на малой сцене 
(нужна только регистрация). После показов состоится 
обсуждение и голосование. Лучший эскиз в следующем 
сезоне станет полноценным спектаклем.

24 июня участники семинара приедут на родину Роберта Рождественского, в Косиху.

В восторге остались и дети, и взрослые.

Антон Нестеренко показывает, как работает марионетка.

Основные события разворачиваются в квартире.
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